El tema de género va a la Corte en el Tercer Foro Mundial para el Agua en Japón

"En muchos países del mundo, apenas entendemos qué significa la escasez de agua. Uno abre el grifo y allí está el agua. Al contrario, no es necesario explicar qué es escasez de agua a las mujeres en otros países como India, Brasil y Sudáfrica. Estas mujeres pasan varias horas al día sólo recogiendo agua", dijeron los representantes de la Alianza de Género y Agua (Gender and Water Alliance, GWA) después del tercer Foro Mundial para el Agua, que se realizó en Japón. La GWA aseguró que el papel de las mujeres no fue ignorado durante el foro de agua.

La GWA fue establecida en marzo del 2000, como un resultado del segundo Foro Mundial para el Agua. Está representada por 200 organizaciones y personas particulares en todo el mundo, la GWA promociona la transversalización de género en todos los aspectos del manejo de los recursos del agua. La fundación y el mandato de la GWA, refleja un mayor reconocimiento, de parte de los gobiernos y los donantes, respecto a soluciones sostenibles, a la crisis mundial de agua tienen que matizar las necesidades y los opiniones diferentes de las mujeres y los hombres. El objetivo principal de la GWA es incentivar y apoyar la participación completa de mujeres y hombres, ricos y pobres, en la formulación e implementación de los planes de combatir la crisis de agua.

En el tercer Foro Mundial para el Agua, la GWA llevó una sesión de "Género en la Corte", que se llevó a cabo el día 17 de marzo, en colaboración con otras organizaciones para promover el tema de género en la agenda de agua. Durante esta sesión innovadora, se usó un juicio simulado para analizar el impacto del método de género en las políticas, instituciones y los programas de agua y saneamiento. Las discusiones fueron organizadas alrededor de cuatro distintos estudios de caso, presentados por **Abogados de Género**. Al final de cada presentación **los interrogadores** hicieron preguntas, y **la audiencia** tuvo así mismo la posibilidad de hacer sus propios cuestionamientos e intercambiar experiencias. **Un jurado** representando gobiernos, organizaciones privadas, ONGs, expertos independientes y organizaciones internacionales, deliberaron "el veredicto".

Los comentarios principales que surgieron del análisis de los estudios de caso, mostraron que la eficiencia de costos y los impactos positivos del método de género en el sector de agua han sido y podrán ser ampliamente demostrados. Además, la necesidad de transversalizar el tema de género en el Manejo Integrado de los Recursos de Agua (Integrated Water Resources Management, IWRM) fue validada por parte de todo el mundo. Mientras las iniciativas de transversalización de género están en progreso en diferentes niveles, todavía hay grandes desafíos por delante, para empoderar a las mujeres para un desarrollo sostenible.

Los mensajes claves de los estudios y los debates de ese día giraron en torno a lo siguiente:

- Mientras los procesos participativos son un primer paso en la implementación de un método sensible al tema de género, existen necesidades de una inspección más a fondo de la participación basada en raza, etnicidad, situación económica, edad y religión, para asegurar inclusión.
- La transversalización de género se trata de ambos, hombres y mujeres. Sin embargo, actividades especiales para mujeres que promueven la participación de las mujeres son críticas, debido a las desventajas históricas enfrentadas por las mujeres. Los esfuerzos también tienen que enfocar a los hombres y mantenerlos comprometidos con las iniciativas sensibles al género.
- El sector de agua es caracterizado por una fragmentación. Para asegurar equidad, eficiencia y sostenibilidad, una perspectiva de género es indispensable para el manejo integrado de los recursos de agua.

Como un resumen de los resultados de la sesión Maliha Hussain, presidenta de la GWA, dijo "la transversalización de género requiere métodos basados en un profundo entendimiento de la sociedad, que también reconoce la diversidad de la sociedad — género, pobreza, etnicidad, comunidades minoritarias y mayoritarias, etc. Los casos presentados mostraron ejemplos de muchas realidades y complejidades. Sin embargo, los retos están por delante. Sólo hemos dado un pequeño paso hacia adelante. Las acciones de seguimiento son todavía frágiles y no se mantiene

el interés de los hombres. Sí, los hombres pueden permitirse el hecho de perder el interés, pero las mujeres no. El tema de género es introducido sólo cuando los sistemas fracasan y no se lo usa como una condición previa para que se implementen los proyectos. Así, es mejor incorporar la transversalización de género desde el principio. Deberíamos construir sobre la fortaleza de las mujeres y no sólo enfocar en su vulnerabilidad. Como las normas e instituciones son fundamentales para el empoderamiento, necesitan ser cambiadas. Por eso, como ha sido revelado hoy, existe una gran necesidad de acción en diferentes niveles".

Para terminar la sesión de corte, como una buena señal, varias agencias y gobiernos asumieron compromisos de acción. Entre ellos el Banco Asiático de Desarrollo (Asian Development Bank), el grupo de compañeros para un desarrollo sostenible del agua y saneamiento, PNUD y los gobiernos de Brasil y Sri Lanka.

La GWA está contenta de la elección de la "Corte". Es un símbolo de valores, normas e igualdad, alrededor de la cual giran nuestras vidas cotidianas.

Para una información más completa sobre la sesión de "Género en la Corte", y los estudios de caso presentados, por favor comuníquese con:

Jennifer Francis Secretaria Ejecutiva Gender and Water Alliance P.O. Box 2869 2601 CW Delft Países Bajos

Email: francis@irc.nl

http://www.genderandwateralliance.org